



LA PATRIA

QUITO, MAYO 31 DE 1902

HABLA EL PASTOR

Algunas veces nos hemos ocupado en esta hoja de la propaganda protestante y del apoyo que esta cuenta en las regiones oficiales. El Ilmo. y Rldmo. Sr. Arzobispo, colosismo guardián de los intereses de la fe, encomendados a su caridad y sabiduría, aprovecha del mes en que vamos a entrar, consagrado al culto del Sagrado Corazón de Jesús, para, en una bellísima Pastoral, pie venir a sus diócesanos contra los errores de los seculares de Lutero.

Nadie puede tratar de la materia, mejor que nuestro Prelado, y por esto, de ese importante documento nos permitimos copiar los siguientes párrafos.

"Porque en la airada turba de enemigos de nuestra adorable Religión, unos han pretendido que debe desaparecer el culto, a poder de la violencia con menosprecio de todo derecho; otros quieren que se abra puerta franca a la intrusión de todos los errores y maldades para ampararlos equiparándolos a la Verdad, que no puede ser sino una, al Bien que no puede ser sino absoluto. Pero sí los primeros, son de suyo aborrecibles por lo extremo de sus proceder, los segundos son más peligrosos porque a la sombra de una reprobada tolerancia, persiguen pacientemente su labor, encomendando al tiempo los resultados que los primeros no pueden obtener por medios violentos. Tal es, bien lo sabéis, la reciente predicación y difusión de los errores del protestantismo, nacido del rebelde grito de un desdichado apóstata infiel a sus votos, errores cien veces refutados y pulverizados; tal es el factor que se presta a la propaganda de doctrinas exóticas, atentatorias al inestímable bien de la unidad religiosa en nuestra patria.

Caracteriza al protestantismo el orgullo del libre examen, la presuntuosa audacia que interpreta a su antojo los Libros Sagrados. A esta soberbia opone el Sagrado Corazón su profunda humildad, su anonadamiento bajo los velos eucarísticos en el Santuario, desde donde nos dice: "aprended de mí que soy manso y humilde de corazón."

El protestantismo, perpetuamente vario, como es vario y undable el error, siembra la división en las sociedades y en las familias: el Sagrado Corazón que es caridad, esto es vínculo de unidad, es el centro a donde convergen todas las almas redimidas, realizándose su soberano querer expresado en la noche de la Cena: que todos sean una misma cosa, y que como tú ¡oh! Padre estás en mí, y yo en ti, así sean ellos una misma cosa en nosotros.

El protestantismo destruye en germen el principio activo de la virtud y santidad, negando la necesidad de las buenas obras para la salud eterna: en el Sagrado Corazón hemos de aprender el mérito de aquellas, cuando le oigamos decir: como un cuerpo sin espíritu está muerto, así también la fe sin las obras está muerta. Muy al principio de los libros santos están escritos nuestros títulos de honor, la reyección a que se nos des tinara, por la semejanza con Dios en que fuimos creados, y no mucho después aquellas páginas en que el Verbo, esplendor de la gloria, viene a constituirse modelo y ejemplar del hombre restaurado por la Redención; más, ¿de dónde proceden sus palabras? ¿dónde sino en el Corazón del Hombre Dios están los móviles de sus actos? Ese Corazón es el que llamaba a los enfermos para curarlos, a los pecadores para convertirlos, a los adúlteros para proporcionarles paz y consuelo; de su Corazón fluita la amable doctrina de la caridad universal la confraterni-

dad con el querer de su divino Padre.

El protestantismo aborrece el culto de la Madre de Dios, con una protiería igual sólo a la de la serpiente cuya cabeza fué aplastada por el pie virginal de la que es terror de las herejías; deprime andaz, a Aquella que ha sido coronada por Reina de todo lo creado: El Sagrado Corazón nos manda amar intensa y filialmente a su Santísima Madre, que le llevó en su corazón antes de llevarle en sus benditas entrañas: "Materiam propinquam sibi habuit Maria profuisse nisi felicius Christum corde quam carne gassisset". A la Virgen María, ha amado tanto y honrado la Divinidad, que la ha escogido para triunfo de su amor, desde el primer momento de su ser, y a cuyo corazón ha hecho el más noble, perfecto, poderoso, santo, benigno, admirable, rico y amable de todos los corazones, por una comunicación abundantísima de sus soberanas perfecciones, expresión, en fin, de los secretos maravillosos escondidos en los abismos de la divina incompreensibilidad: *destinatio eorum et profundum divinum diuina incomprehensibilitatis*."

Absteneos, pues, amados fieles, de prestar oído a las insinuaciones del error, y antes bien, apreciando la santidad y excelencia del Corazón amable, en el que, al decir del Apóstol, habita corporalmente la plenitud de la Divinidad, disponed a recibir el número de gracias que se apresta a otorgaros. Todo predestinado participa de la vida divina por la gracia en el tiempo, por la gloria en la vida futura; más, cada cual recibe esa gracia y esa gloria por modo particular y en una medida que le es personal y propia. El buen Pastor nombra con nombre propio a cada una de sus ovejas, y cada alma lo tiene en la inteligentia divina, como tiene su sitio en su Corazón: somos miembros de Cristo, principio de nuestra vida: del buen tesoro de su Corazón saca cosas buenas."

SERVICIO DEL CABLE

VALPARAISO, 27.—Las negociaciones entre Chile y la Argentina están concluidas. Los tratados y protocolos aguardan solamente la firma de las dos partes para entrar en vigor. El feliz desenlace de la cuestión se debe en gran parte a la asiduidad de los Ministros de la Gran Bretaña en Santiago y Buenos Aires.

CARACAS, 27.—Castro acaba de nombrar un nuevo gabinete con este personal: Ministro del Interior, Rafael López B; Ministro de Relaciones Exteriores, Diego Bautista Ferrer; Ministro de Hacienda y Crédito Público, R. Tello Mendoza; Ministro de Guerra y Marina, Joaquín Garrido; Ministro de Fomento, Arnaldo Morales; Ministro de Obras Públicas, Rafael M. Carabana; Ministro de Instrucción Pública, Rafael Monserrate. Predomina en el Ministerio el elemento militar, pues son Generales los Ministros de Relaciones Exteriores, Hacienda, Crédito, Guerra y el de Obras Públicas.

RÍO JENAIRO, 27.—Asegúrase que Assis Ministro del Brasil en Washington ha aceptado la cartera de Relaciones Exteriores para la próxima Administración del Presidente Rodríguez Alves que se inaugurará dentro de poco tiempo. El Presidente Campos Salles envió al Consul francés mil francos para los damnificados de la Martinica.

PARÍS, 26.—Decreis ha autorizado al Gobernador de la Martinica para que de los fondos enviados para socorrer a los damnificados, pague los gastos de transporta a Francia, o a cualquier colonia francesa de los habitantes de la Martinica que deseen salir del lugar, siempre que prueben tener parientes o recursos en la población a donde se quieran dirigir. Ya han sido socorridos 970 personas que se han dirigido a Guadalupe.

FORT DE FRANCE 26.—Seis hombres de ciencia llegados a estudiar la situación están en desacuerdo respecto a si ocurrirán ó no nuevas erupciones; la mayoría opina que la energía volcánica ha de continuar por largo tiempo; pero que no ocurrirán más pérdidas

de vidas, pues ya no quedan lugares de importancia por destruir. Fort de France dicen que está perfectamente asegurada, de cualquier erupción por violenta que sea. Varios refugiados que han llegado a esta población, siguieron a otros puntos más al Sur. Hanos del terror que todavía abate todos los espíritus. Según opinan estos, Fort de France será también destruido. Todas las negociaciones están aquí paralizadas, y pues la cantidad de provisiones recibidas ha notado las ventas. Fort de France está desierta. Corea de dos mil personas han salido para las islas Guadalupe, Dominica y Santa Lucía, y hay otro número igual que sólo espera la oportunidad para abandonar la isla. Durante dos días han caído fuertes lluvias.

WASHINGTON, 27.—Cortán ha recibido el siguiente telegrama del Capitán Oulligher fechado en San Vicente el 24: "El Área destruida en la extremidad Norte. La población del radio destruido es de ocho mil personas de las que mil sesientas pertenecen a Kingston y a otros lugares. La catástrofe no ha sido igual a la de Saint Pierre; sin embargo ha quedado gran número de habitantes en condiciones de recibir su manutención del público. Por haber escapado gran número de habitantes fuera del área devastada, el número de víctimas no ha sido mayor. Los habitantes están aún llenos de terror que no calmará hasta que no termine la actual actividad del volcán; una segunda erupción ocurrió el 18; pero no causó nuevos daños. Las provisiones enviadas por el "Dixie" han sido recibidas con gratitud y estas, junto con las que se tenían aquí pueden abastecer a la población durante tres meses. Se solicita manera para reconstruir los edificios destruidos. Nada se sabe respecto a trastornos que hayan ocurrido fuera de San Vicente y Martinica. Habiéndose ya hecho frente a la emergencia, el envío de provisiones debe ser gradual; pues una gran cantidad enviada de una vez puede ocasionar más molestias que beneficios."

LONDRES, 27.—Han quedado chasqueados los que aguardaban el anuncio definitivo de la paz en el Africa del Sur.

En la sesión de esta tarde del Parlamento, el leader gobiernista en la Cámara de los Comunes, Mr. Balfour rehusó hacer indicación alguna tocante a la época en que se oiría la palabra oficial sobre el asunto. La gente mejor informada no creyó que el Gobierno daría a luz hoy algo importante al respecto, pero opinan que, probablemente mañana después de la reunión del Gabinete podría Balfour comunicar las ansiadas noticias a pesar de haber rehusado Balfour dar explicación alguna. No se duda en los círculos oficiales que la definitiva proclamación de la paz es cuestión de horas. De clase hoy en la barra de la Cámara de los Comunes que a la proclamación de la paz seguiría el decreto abolendo el impuesto sobre los granos.

DUQUENQUE, 27.—El Presidente Lobbe llegó hoy al medio día a su regreso de Rusia. Al desembarco fue saludado por el Alcalde y recibió gran ovación del pueblo. El Presidente se dirigió a la Cámara de Comercio en donde se le sirvió un lunch. Allí expresó la satisfacción que tenía por la extrema cordialidad con que había sido tratado por la familia Real y por el pueblo ruso, lo que estrechaba los lazos de unión entre Rusia y Francia; manifestó su esperanza de que esta influiría en sentido de que los franceses olvidarían sus diferencias internas, mayores en apariencia que en realidad y que se dedicarían a tratar de arreglar los problemas financieros de economía y sociales que urgentemente necesitan la atención pública. El Presidente acabó brindando por la unión de todos los franceses.

CORRESPONDENCIA

Alliceto, Mayo 28 de 1902.

Sr. D. Portirio Racional:

Respiro por fin, querido amigo, después de un prolongado silencio, habiéndome dejado en angustias internas desde el fatal momento—(no quiero recordarlo)—en que por castigo de mi curiosidad, leí el discurso del Sr. Posso, profesor del "Mejía". Hoy quedo reconocido con Ud., por el eficaz remedio de mi mal que me envía en el discurs-

so del "Ensayo Filosófico" del Colegio de los RR. PP. Jesuitas. ¡Estoy curado!

(No le decía en mi anterior, los médicos que el discurso "posiano" era para poblar el Manicomio; y que yo, si pronto no acudía a eficaces precauciones de baños, paseos, recreaciones, drogas confortativas, etc. como le he hecho, corría peligro de perder el juicio, a fuerza de meditar en la ocurrencia, muy feliz por otra parte, del *rato del ráton*. Hoy estoy curado, completamente curado, por la lectura del discurso pronunciado en el Colegio de "San Gabriel". ¡Gracias a Dios! Me quitó su lectura todo el peso abrumador de la sabatina *Mágica*; porque, la famosa explosión del "Mejía", con el inaudito y escandaloso descubrimiento del *gorro fijo del Padre Eterno*, era para tener en la desventurada ciudad de Quito, los desastres de la Martinica; y casi casi pido al cura de este lugar un *responso* por los Jesuitas.

No obstante mi repentina curación, no quiero decir que la sabatina Clerical no ha alcanzado un triunfo; pues que, en terreno científico nunca fuimos derrotados, ni los retrógrados Jesuitas cedieron un palmo a sus adversarios de *el centineto de suca*. No obstante el práctico de los hechos de los dos colegios, el punto capital para toda persona que se decida del *ratón adámico* es redondear y deducir de todo lo ocurrido, irrefutables consecuencias, *ó si Ud. quiere, en estilo tomista, evidentes corolarios*. Si no, pongamos en rancio por temible silogismo, las dos sabatinas, los dos discursos, los dos descubrimientos; y Ud., por empeño del *deruido liberal* que fuera, sino es un *Mjía*, en la obligación de admitir las premisas, no podrá negar la conclusión con todos sus funestos corolarios; ¡Vamos al ensayo!

He aquí la proposición mayor: La sabatina neojésuita dió por resultados: (¡Fijárase en los dos puntos!) la burla de la sociedad, por largo tiempo, en todos los tonos resonantes por cuyo tiempo en la prensa; el exámen al Profesor Sr. Posso, como si fuera *el loco* ó *tonfo*; la neicia, vergonzosa y contra producción de protesta del respetable Profesorado del Colegio Laico; el profanado y evidente conveñimiento; de que en el "Mejía" sólo se ocupan, y seriamente, en paratrasmas del *máximo cubro* y en medio, en su científico *de los ratos*, por la médica pensión mensual de \$ 250; el automóvil heredado por el Sr. Posso de los ratones, leones y otros animales raros de la *cucena*; el descubrimiento sin hilos; su magín sin ilación. Esta es la mayor.

La menor es como sigue: Es así que, (y añádamas, Sr. D. Portirio) el "Ensayo Filosófico" del Colegio de los RR. PP. Jesuitas dió por resultado; atención la justa admiración de la sociedad entera; el aplauso general de la concurrencia compuesta de mozos y cristianos, católicos y liberales, ministros y derrotados; la merecida gratitud de los padres de familia; la evidente prueba de que, si alguien está, entre nosotros, á la altura de la civilización y de los descubrimientos modernos son los retrógrados y desahojados Jesuitas, quienes, no están el tiempo en el *efecto del ratón*, tomado dos veces. ¡Luego, Sr. viejo *derro* valor...! ¡Luego, padre de familia!

Ante estas premisas, es imposible no admitir tantas conclusiones. La mayor es tan evidente, que á toda la prensa tengo por argumento, y á toda la sociedad por testigo los hechos no admiten réplica. [La menor] Pues, allí está todo el "Ensayo Filosófico" en el que no hubo pelo de *ratón*, ni pelo de *tonfo*; allí está la satisfacción del Sr. Valverde—y es verdad, y es Ministro de Estado, y apoya á las protestantes, y examina cerebros neojésuitas—quien, pongamos en una hora, si se vio en una caridad de salvar su vida, examinando las facultades de Piraños y Clero; allí está el *chiquitín* automóvil, á falta de *ratón*, fabricado por el gran Físico Jesuita, pasándose por el proceso; allí está el telegrafo sin hilos, y el discurso magnífico, cuya miel no deba poder soborbar los señores del "Mejía".

¡Y quiere U., Sr. D. Portirio, que surgen de este silogismo los múltiples corolarios que con *lucros* y *lucros* ponga en una carta lo que está en la conciencia de todos! ¡Quiero U. que haga saber lo sabido, que el "Mejía" es Colegio oficial por decreto del Congreso Alfarrista, y en cuyas aulas, que no aulas, viven y gordas, automóviles de espaldas que la recuerde el despojo de los Jesuitas de las aulas de la ciencia, que hay padre adámico, cuyos hijos están, como quien á jera, á *meada*. No lo haré, Sr. D. Portirio, y me callaré; el público sabe y siente mejor que yo, y ve á las claras las dos caras de la medalla que en estos días se le ha presentado. Tenga ante sus ojos, luz y sombra.

Pruebas y Pesos, Chaves y Cierre, teléfonos sin hilos y cables con rubro, irracionales automóviles y racionales automóviles en la carrera de la ciencia, "Majas" y "San Gabriel". ¡Los conozco!

Su amigo — FAVOADO.

CRONICA

Calentura

Sábado 31. — Santa Petronila, Virgen, y San Pascual.

Domingo 1. — II la Pastorelas intras, en Santas Graciano, Pláido presb, y Felino mártir.

Amenázanse los indios en Quito y asonías a los colectores de diezmos, en 1763.

REVELACIONES.—Con el número de hoy que da terminada la suscripción del mes, de mayo.

A los Señores Suscritores, que aun no hicieron pagado por este mes los recibimos de la suscripción más atenta, se sirven hacerlos.

EXTRA. José M. Santander llamó a uno de los vendedores de este diario como que tratada de comprar un número, y así que tuvo a la mano al muchacho, le arreó un dazo, los recibos a pedradas y volvió a correr. Buzanos de vez en vez son dignos de nuevo castigo.

MORSA.—Las personas que oyen misa en el templo de la Merced, oyen dos especies de música; una muy buena que suena en el Coro y otra un tanto diferente que se produce en los órganos de las puertas laterales.

ENCUENTRAMIENTO.—Ha sido anunciado el Sr. Sr. Juan Zapata, Director de Cárcules, por haber dicho, preguntado obligaciones ajenas, "El Alguacil alguacilado".

ENFERMO.—Señoritas que han experimentado alguna mejora, en su gravísima enfermedad, el Sr. Dr. César Pacheco a quien asisten diez facultativos. Háganos todos por su completo restablecimiento.

BAJAS.—El Señor Jefe de la Policía de Píscos ha dado de baja a diez empleados de la Oficina de su dependencia, para organizar el nuevo personal, de conformidad con el Reglamento últimamente firmado.

CENTÓN AZCA.—Casi intomable está el agua de las pilas por los turbios.—Señora Matucapalish pishera. Uo. remediar tamaño mal? Dé de beber agua al sediento; pero déjala a beber agua limpia.

REGLAMENTO.—Ha terminado en la Intendencia el trabajo del Reglamento Interior, pronto comenzará a discutirse. Creemos que será bueno.

PARA LA Intendencia ha sido pagado la suma de \$ 89 que está en caballo del Señor Teodoro García León, y que el Señor Aristizábal vio a bien dar al Señor José Plaza para un viaje a Manabí.

USUARIOS.—Se nos dice que alguien ha visto una tarjetita con la orden para que pida entrar y dirigir la palabra... [¿del diablo?] a los presos del Penitenciarío, en el pasador... (¿de chivete?) La tarjetita dirige lleva el nombre del Señor Ministro del Reino (no del ramo de pastores)

FIESTA.—Gracias al celo del Señor Dr. A. Mateu Cura de San Blas, el Mes de María en esta parroquia ha sido de lo más solemne; estárvale, por ser la última del mes consagrado a la Madre de Dios, habrá en ese tiempo una solemne fiesta, tomará la palabra un hábil orador y cantará muchas Sras. piezas escogidas y que han enarado algunos días, y por último, habrá bendición solemne.

COBERTOS.—Repátese las veces se nos han quejado nuestros agencias en las provincias de que no se recaban, ó recaban tarde ó incompletos

los paquetes de nuestro diario, no obstante el que los enviamos religiosamente. Creemos que de la administración de aquí son despatchados con total puntualidad, luego en las otras se extravían ó confunden. Con su remedio.

ORICO.—El Director de la Escuela de Artes y Oficios ha pasado uno al Jefe de Investigaciones, haciéndolo saber que en la cantaduría de Luciano Cadavid, existen unos comedores pertenecientes a la geografía de aquella zona. ¿Cómo irán aquellos cosas Recieniento!

ROBO.—De la oficina telegráfica de Tambo se han robado diez rollos de alambre. Aquí la del Pequisna.

PLAUSIBLE.—Con ocasión de haber sido dados de baja por chicos los celadores Ricardo R. y José C., ha manifestado el Señor San-Intendente, que se ha expuesto sin remisión los empleados de su dependencia que resultan culpables a Baco.

POR EL SANITARIO.—Se ha oficiado a los Políticos de Conocoto, Alausi, Pintag, Sangolquí y Amaguá, para que, previo el pago de fletes, preparen lictas de carga para el transporte de el para el Sanitario Rocafuerte.

SAS DEVOTAS.—Hoy comenzó en el templo de San Francisco el tricenario en honor de San Antonio. Se celebrarán las misas a las siete de la mañana.

MUY SENSIBLE.—El Jueves pasado por la tarde murió repentinamente de una afección cardíaca el soldado francés Ch. Roussel, alojado en calidad de ayudante telegrafista de la Misión Geográfica francesa.

Tan infanzada acontecimiento tuvo lugar en las alturas de Troya, en donde hacia operación la brigada del Norte, á órdenes del Teniente Prietier. Estaba presente el Dr. Ricet médico de la Misión.

Las exequias se verificaron mañana en Tulcan y quedó sepultado el malogrado joven en el cementerio de la localidad.

En Quito, se harán las honras fúnebres mañana domingo en la Capilla de San Carlos á las 10 a. m.

QUÉN FUE?—Con fecha 16 del mes que termina, el célebre Sr. Ministro de Hacienda dirigió un oficio que lo vimos publicado en el "Registro Oficial", para que se investigase por el autor de lo sabemos qué procedimiento indaga denunciado por "El Tiempo". Como, no obstante los días transcurridos, no han llegado á nuestro conocimiento las diligencias practicadas, rogaríamos á quien correspondiera se nos diga en qué ha quedado aquello; pues sería censurable que las rectas intenciones del Honorable Sr. Gume no pasaran de letra, debido solamente á la falta de seriedad y habilidad, para dar con el autor del delito al halbera.

Esperamos que el Sr. Gume exigirá el cumplimiento de su orden.

DOCUMENTACIÓN.—El Sr. Jefe de Investigaciones ha pasado hoy al Sr. Intendente la documentación de los trabajos llevados á cabo para descubrir á los autores del robo perpetrado en la Receptoría de Híobamba, para que él a su vez la envíe al Ministerio del Ramo.

HASTA ELLOS.—Unos cuantos individuos han hecho barbaridad y multa en Sangolquí el día de Corpus; y por fin de fines, como diría cualquiera, han entrado á la escuela y están trabajando bárbaramente á la Directora; y hárselo que la han dejado en imposibilidad de seguir en el desempeño de sus obligaciones. Cinco empleados de Policía han ido para aprehender á los escandalosos. ¡Ojalá caigan!

BENÍ.—El Sr. Mtro. de Justicia ha oficiado al Sr. Director del Penitenciarío previniendo la cumplir con sus deberes sin extralimitarse en la esfera de su acción y recordándole que no es él el llamado a revisar los fallos de los Jueces Letrados del Poder Judicial.

UNA PREGUNTA.—Hablando de las exequias del Dr. Salvador que "Inve" lugar en la Compañía, nos dice el diarista de las "Noticias": "Atestaban el duelo el Señor Arzobispo, sus hermanos, el Conde de Chile y sus huéspedes." ¿Tiene huéspedes el Señor Conde? no lo habíamos sabido.

VÍCTIMO.—Esta mañana lo recibió la Sra. Josefa Cabeza de Yaca, quien desde hace algunos días, está postrada en el lecho del dolor. Descansen su pronto restablecimiento.

OFICINA CENTRAL DE TELÉFONOS.—Por cuenta del Supremo Gobierno va á establecerse en el pueblo de Sangolquí una oficina central de teléfonos.

Las personas que desean instalar en sus haciendas de Chillo un teléfono pueden entenderse con el Sr. Dr. José Alberto Mena

C. quien está encargado por el Gobierno para las respectivas instalaciones. Se advierte que esta nueva oficina estará en perfecta conexión con todas las de la República.

HAN LLEGADO á Gabriel Unda cartapacios para guardar facturas, documentos, cartas; papel de cartas por reomas con raya y sin raya, y en cascadas ó bloques; cartulina para tarjetas, sobras de buena calidad y baratas por mayor y menor.

QUERIDORES.—Se ha ordenado al Teniente Político de Sangolquí, capture á N. Basantos, mayordomo de una Hacienda vecina de ese lugar.

—Sumario encima se anda A. Tiján, por haber penetrado al cuarto de una Sta. N. Manosivas, rompiendo las puertas, sustraídas algunas cosas.

—Se ha oficiado al Político de Pañalora para que remita á la Policía de esta ciudad, un caballo y un lince, que están en poder de dicha autoridad, y cuyo dueño no se ama. Se fijarán carteles para cumplir con los fines legales.

—El celador Gaspar Noroña ha sido condenado á 7 días de prisión por haber infringido el artículo 692 del Código Penal y el 74 del Reglamento de la Policía.

—Se hallan enfermos trece celadores.

—Han sido conducidos á la Policía treinta individuos, nueve por desosio, tres por ralea, ocho por embriaguez, siete por pendencia, dos por algarrama, y dos por romperse las ceñillas, esto es, por pegar á la mujer.

REMITIDO

FERROCARRIL

Mucho se ha dicho acerca del estado en que se encuentran los trabajos ferroviarios, y más todavía respecto á la conclusión de la línea férrea.

Han asegurado unos que los trabajos referidos se han suspendido, y, lo que es más, que á causa del invierno se ha destruido lo que estaba efectuando. Noticias de esta clase, han podido causar algún temor en algunos ánimos, y para desvanecerlo publicamos á continuación el Informe remitido por el Jefe de Ingenieros al Sr. Ministro de Obras Públicas.

Por el Informe se convencerán los lectores, del halagüeño estado en que se encuentran los trabajos del ferrocarril, y cómo, por fin, en los albores del siglo 20, van á ver los ecuatorianos realizada su más finada esperanza. Después de muy poco tiempo, oiremos el silbido de la civilización en la región interandina de la República y el oído en que hasta ahora yacen muchos hijos del interior. He aquí el Informe que tarde ha llegado á nuestras manos.

Victoria, Abril 1.º 1903.

Sr. Ministro de Obras Públicas:

Señor:

En cumplimiento de mi deber como Ingeniero de la "Guayaquil & Quito Railway Company," según lo estipulado en el Contrato de Noviembre 26, 1896, entre el Supremo Gobierno de la República y la referida Compañía, echeme el honor de presentar á usted el siguiente Informe, referente al progreso de la obra entre Guayaquil y Quito.

Muelles y Estaciones.

Estos están concluidos ya, y puestos al servicio del público.

Reparaciones y mejoras entre Durán y Chimbo.

Están estas terminadas, en conformidad con lo estipulado en el Contrato.

Materia! redante.

LOCOMOTORAS: Las locomotoras "Baldwin", á que hice referencia en mi

último informe, han sido armadas y están en servicio ya. De tal manera que tenemos ocho locomotoras del mismo fabricante, y dos de las de "Shay", ó sean un total de diez, las cuales prestan buen servicio.

Espero recibir el material necesario, pedido ya, para anchar los TRUCKS de las locomotoras viejas, á fin de que puedan traficar en la vía ancha que ahora tenemos.

Carrros.

Los tres coches para pasajeros á que hice referencia en mi último Informe han sido armados ya, completando el número, de cinco de estos, que tenemos en servicio. Además, tenemos dos coches más construidos en nuestros talleres de Durán; los que faltan todavía serán embarcados en New York tan pronto como sea posible por los fabricantes.

Los carrros para carga todos los hemos recibido, y, en su mayor parte armados.

Carrros de mano

Tenemos 24 carrros de mano en servicio.

Trabajos entre Chimbo y Guano.

TERRAPLENES. Los terraplenes desde la milla 1 á la milla 56 están concluidos con excepción de unas secciones de la milla 42 á la 46. En esta sección tenemos unos 1500 hombres trabajando, y esperamos que para Mayo del presente año quedará concluida.

ALBAÑILERIA. La obra de albañilería para la colocación de los puentes de acero está concluida hasta el puente número 43, y principiado los cimientos para el número 44 y el 45.

Con el objeto de asegurar mejor la meseta de la vía en la "Nariz del Diablo" ha sido preciso principiar á levantar unas 2000 yardas cúbicas de obra de albañilería. Una vez terminado este trabajo colocaremos los rieles hasta Alausi.

PUNTES. Los puentes de acero números 1 hasta 20, inclusive, están del todo concluidos. Con motivo de las fuertes crecientes en el Valle del Chan Chan, los puentes provisionales que habíamos construido han sufrido mucho; y las interrupciones han sido constantes entre Huigra y Pistichí. Esperamos, sin embargo, una vez que cedan las aguas, concluirlos todos de acero, y hijos, hasta el número 46.

Trabajos en general.

Las torrenciales lluvias del presente año, y fuertes crecientes del Río Chan Chan, desde Enero, han estorbado mucho los trabajos. Sin embargo hemos tenido un fuerte número de obreros constantemente, á fin de poner á servicio del Público las primeras 20 millas, hasta Huigra, lo cual tendrá lugar el día 2 de Mayo. Pocas semanas después llegaremos hasta Pistichí (6 millas más); para el 15 de Junio próximo esperamos confiadamente en que quedará establecido el tráfico hasta Alausi.

Señor Ministro.

JOHN A. HARMAN.

Ingeniero en Jefe y Director General de la Guayaquil & Quito Railway Company.

AVISO

MANUEL E. RUEDA

Posee en conocimiento del público en general y particularmente de su clientela, que ha trasladado su almacén de comercio á la esquina de la Compañía, carrera Sucre casa de la Sra. Rosario Gargallo; donde encontrará un nuevo y variadísimo surtido de mercancías recientemente abiertas, sobre abarrotes, ferretería, herramientas de la mejor calidad, para artesanos y agricultores, leña y orientales, á precio sin competencia atenta la superioridad de los artículos. Además, vende una de las casas de su propiedad. Para informes, pueden entenderse en su almacén ya citado.

# SE REALIZAN

## LOS SIGUIENTES ARTICULOS

### EN EL ALMACEN DEL SEÑOR FELICIANO CHECA

Bajo la casa del Sr. D. Manuel Palacios, frente a la del Sr. Salvador Ordóñez

A LOS PRECIOS BAJISIMOS QUE ESTAN MENCIONADOS

DESDE EL DIEZ Y SEIS DEL PRESENTE MES

#### A

Agua Florida Lamman, á 1 sucre 20 centavos la botella.  
 Agua Florida Rigand, á 1 sucre 20 centavos la botella.  
 Agua de Kanago, á 70 ctvs. la media botella.  
 " de Cologne Trainon, á 1 sucre 60 centavos, á 1 sucre 20 ctvs. el frasco.  
 Aceiteras para máquinas, á 20 ctvs. cada una.  
 Aldabas con tornillos, á 45 ctvs. cada una.  
 Aceite de Almendra el cajón de 120 frascos, á 10 sucres.  
 Aceite de Castor el cajón de 120 frascos, á 10 sucres.  
 Anilinas finas, varios colores, á Sp. 1,80 la lib.  
 Anilinas baratas, á 7 y medio ctvs. el par.  
 Acero de Milán, el quintal, á 21 sucres.  
 Alemanisco de lino de un metro 80 centímetros de ancho, á 1 sucre 30 ctvs. la vara.  
 Agujas en paños que contienen toda clase, á A 30 centavos cada uno.  
 Amargo de angostura, á 1 sucre 80 centavos la botella.  
 Albaricón en alimbar, á 70 ctvs. el bote.  
 " de ultramar en bolas, á 15 ctvs. el paquete.

#### B

Bacalao escogido en tambores de 8 libras bates, á 4 sucres 80 centavos cada uno.  
 Bacinillas grandes de china sin tapa, á 2 sucres 20 centavos cada una.  
 Bacinillas medianas de china sin tapa, á 2 sucres cada una.  
 Bacinillas de regular tamaño, de china sin tapa, á 1 sucre 80 centavos cada una.  
 Bartenas grandes salomónicas, á 30 ctvs. cjn.  
 Billararques, á 3 sucres cada uno.  
 Bisagras de 6 pulgadas, á 80 ctvs. el par.  
 " de 5 pulgadas, á 70 centavos el par.  
 " de 4 pulgadas y media, á 80 centavos el par.  
 Bisagras de 4 pulgadas, á 50 centavos el par.  
 " de 3 pulgadas y media, á 40 centavos el par.  
 Bisagras de 3 pulgadas, á 30 centavos el par.  
 " de 2 pulgadas y media, á 20 centavos el par.  
 Bolas grandes de porcelana, á 1 sucre 60 centavos el ciento.  
 Bolas pequeñas de porcelana, á 45 centavos el ciento.  
 Bolas grandes de cristal, á un sucre 60 centavos el ciento.  
 Bolas pequeñas de cristal, á 70 ctvs. el ciento.  
 " de piedra, á 40 centavos el ciento.  
 " medianas de cristal, á 1 sucre 20 centavos el ciento.  
 Bordin de Ciruelas, á 1 sucre 60 ctvs. el bote.  
 Brasmate de lino de tres varas de ancho, para sábanas, á 2 sucres 60 centavos vara.  
 Bartenas pequeñas números 3 y 4, á 20 centavos cada una.  
 Bartenas grandes números 5, 6, 7 y 8, á 25 centavos cada una.  
 Betún, á 7 y medio centavos la caja.

#### C

Cera de castilla, á 50 centavos la libra.  
 Candelitas de cristal, á 40 centavos cada una.  
 Corsets finos de satín, á 3 sucres cada uno.  
 Corsets de satín superiores, á 4 sucres cjn.  
 Calzettes blancos, á 5 sucres 50 ctvs. la docena.  
 " negros, á 6 sucres la docena.  
 Cuellos de lino Castellamare, á 5 sucres la docena.

Cambretas finas de lana, á 2 sucres 60 ctvs. cjn.  
 Calcenillos finos de lana, á Sp. 2,50 cada uno.  
 Camisetas de lana número 020, á 2 sucres cada una.  
 Ciruelas pasas en cajitas, á 80 ctvs. cada una.  
 " " en tarros de cristal, á 60 centavos cada uno.  
 Ciruelas pasas en tarros de cristal de un kilo á 3 sucres 50 centavos cada uno.  
 Cendernas en blanco de Composition book, á 20 centavos cada uno.  
 Cendernas en blanco Jelly bois, á 16 ctvs. cjn.  
 Cabelos chinos, por estar húmedos, á 5 centavos el paquete.  
 Cuchillos finos con vainas, á 70 ctvs. cada uno.  
 Cabeza de puerco en botes, á 80 ctvs. cada uno.  
 Carnero asado en botes de dos libras, á 1 sucre 50 centavos cada uno.  
 Ceretas en Oregano, tarros de cristal, á 2 sucres 50 centavos cada uno.  
 Crema de Richelien, á 80 centavos cada bote.  
 " de almendras, á 1 sucre 60 ctvs. el bote.  
 " Dentonico, á 80 centavos el bote.  
 Canela en polvo, á 1 sucre 40 la libra.  
 Clavos de 2, 4, 6 y medio. 11, 12, 14, 15 y 20 centímetros, á 18 centavos libra.  
 Chapas para puertas, á 1 sucre cada una.  
 Champignon falsísimo, bote grande, á 9 sucres la docena.

#### D

Duraznos en su jugo, lata grande, á 1 sucre 10 centavos cada una.  
 Duraznos en alimbar, á 60 centavos el bote.

#### E

Escobas americanas, á 90 centavos cada una.  
 Espermas imperiales de cuatro en libra, á 50 centavos el paquete.  
 Espermas imperiales de á dos y de una en libra, á 54 centavos el paquete.  
 Elástico de seda, á 3 sucres la pieza.  
 " de algodón, á 1 sucre la pieza.  
 Encopridos, á 80 centavos el tarro.  
 Espárragos, lata grande, á 2 sucres cada una.

#### F

Fransos de metal, á dos sucres cada uno.  
 Fréjol con tocino, á 40 centavos el tote.  
 Frutas al jugo, en botes de cristal, á 3 sucres cada uno.  
 Frutas cristalizadas, á 40 centavos la caja.  
 " enja grande, á Sp. 1 cjn.  
 Fuentes ovales con tapa, á 2 sucres cada una.

#### G

Goma laca, á 1 sucre 15 centavos la libra.  
 Garruchas de porcelana número 1, á 1 sucre 50 centavos, número 2, á 2 sucres y 5, á 3 sucres el juego.  
 Garruchas de fierro, número 1 y cuarto, á 80 centavos el juego.  
 Guardabrisas opacos, á 4 sucres el par.  
 Guardllapas gruesas de un solo color, á 7 sucres 50 centavos cada una.  
 Guardllapas delgadas, á 3 sucres 50 centavos cada una.  
 Garruchas chicas de fierro, número cinco octavos, á 50 centavos.

#### H

Hojas de lata muy grandes y gruesas, del peso de 1 100 gramos, á 55 centavos cada una.

Hachas Collins, á 4 sucres cada una.  
 Higos secos, á 60 centavos la libra.  
 Higos en alimbar, á 70 centavos el bote.  
 Harina de California, á 23 sucres el quintal.

#### J

Jarros finos de loza, á 35 centavos cada uno.  
 " de cristal, á 50 y 70 centavos cada uno.  
 Javón de España, á 22 sucres el quintal.  
 " en polvo, á 70 centavos la cajita.  
 " de olor extra superfina, á 50 ctvs. cjn.  
 Jamón endiñado, lata grande, á 60 ctvs. cjn.  
 Langostas, á 80 centavos el tarro.

#### L

Lengnas para lanch, á 1 sucre 50 ctvs. el bote.  
 Llavas inglesas, á 3 sucres cada una.

#### M

Misteleras labradas de oro de ocho copas, á 6 sucres cada una.  
 Mist. leras con grabados, 2 pomas y doce copas, á 9 sucres cada una.  
 Mortadelas, á 35 centavos cada lata.  
 Muebles finos para señora, á 7 sucres la docena.  
 Maicon Durycas legítima, á 8 sucres el cajón.  
 Mangle, el quintal, á 30 centavos la libra.  
 Mostos en barrillos de vidrio, á Sp. 4 dena.  
 Marmeladas, á un sucre 30 centavos el bote.

#### N

Navajas de barba, número 1 000, á 2 sucres 20 centavos cada una.  
 Navajas de barba, á 1 sucre 60 ctvs. cada una.  
 " " cabeza de toro, á 80 centavos cada una.  
 Nuevos finos para calzudo, marca P. G., á 4 sucres 20 centavos cada uno.

#### O

Ostiones, á 6 sucres la docena.  
 " imperiales, á 7 sucres la docena.

#### P

Pañuelos de iniciales, á 10 sucres 80 centavos la gruesa.  
 Pañuelos imitación de lino, á 2 sucres la docena.  
 Pomas de cristal grandes, á 4 sucres 80 centavos el par.  
 Pomas cristal pequeñas, á 4 sucres el par.  
 Paines, á 1 sucre la docena.  
 Paños finos de lino, á 7 sucres la docena.  
 Paños cortos de cada un á 50 centavos cada uno.  
 Pimenteros para secudir el polvo, á 1 sucre 40 centavos cada uno.  
 Platos de china superiores, á 15 ctvs. cada uno.  
 " " tendidos, á 15 ctvs. cada uno.  
 Piomo en barras, á 21 sucres el quintal.  
 Pintenta crepa, á Sp. 67 el qgd. y 60 ctvs. lib.  
 Pimentas, á 20 centavos cada una.  
 Pettis pois, á 6 sucres la docena.  
 " " extra fino, á 9 sucres la docena.  
 " con janón, á 10 sucres la docena.  
 Pasta de pollo, á 60 centavos el lata.  
 Patitas de puerco deshuesadas, á 80 centavos el bote.  
 Papel de duelo, 60 pliegos y 50 sobres á 1 sucre 80 centavos la caja.  
 Papel bullete fino, 50 pliegos y 50 sobres, á 1 sucre 80 centavos la caja.  
 Papel billote más fino, 50 pliegos y 50 sobres, á 9 sucres la caja.  
 Pollo desluccado, á 1 sucre 40 ctvs. el bote.

Paté de foies gras truffé, á 1 sucre la caja.  
 Pasa en cajitas de media libra, á 25 ctvs. cjn.  
 Pasa en resmo, la caja, á 6 sucres, 50 centavos y á 55 centavos la libra.

#### R

Rondines, á 20 centavos cada uno.  
 Royanas coc. trufas, á 7 sucres la docena.  
 Romanas de espada, á 6 sucres cada una.  
 Rojas para arados, á 2 sucres 60 ctvs. cada una.  
 Ración de campo, á 1 sucre la lata.

#### S

Sopa Juliana vegetal, á 80 centavos el bote.  
 Sardinias en aceite, á 18 centavos la latita.  
 " sin espinas, muy finas, á 6 sucres la docena.  
 Sarrichelos grandes, á 2 sucres cada uno.  
 " pequeños, á 1 sucre 80 ctvs. cjn.  
 Soperas grandes blancas, á 2 sucres 40 centavos cada una.  
 Soperas grandes de filo azul, á 2 sucres 40 centavos cada una.  
 Servilletas de lino á listas azules y coloradas, á 4 sucres la docena.  
 Servilletas de lino, á 6 sucres la docena.  
 " " algodón, á 3 sucres la docena.  
 Salinón, lata grande, á 6 sucres 60 ctvs. dena.  
 " Alasca imperial, á Sp. 7,50 la docena.

#### T

Tornilladores, á 3 sucres docena.  
 " " finos, á 8 sucres 40 ctvs. la docena.  
 " " á grand fulísimo, á 2 sucres la libra.  
 Trens blanca, á 35 centavos la docena.  
 Trufanos de res, á 50 centavos el bote.  
 Tripas escogidas, á 1 sucre 50 ctvs. el bote.

#### V

Vasitos para licor, á 1 sucre 50 ctvs. la docena.  
 Vasos grandes y lios á 50 centavos cada uno.  
 " medianos, á 40 centavos cada uno.  
 " pequeños, á 35 centavos cada uno.  
 " recortados, á 30 centavos cada uno.  
 " ordinarios, á 30 centavos cada uno.  
 Vino Oporto, á un sucre la botella sin embasa.  
 " Sin Rafel, á 1 sucre 70 ctvs. la botella.  
 Malaga tinto, á 1 sucre la botella sin embasa.

#### Z

Zapalitos negros y amarillos para niños, números 16 hasta el 19, á 1 sucre el par y del 20 el 24, á 1 sucre 40 centavos el par.

### PERFUMERIA

Birmanita, el frasco, á 1 sucre 80 centavos.  
 Jasmín, White rose, Satephanotis, el frasco, á 2 sucres.  
 Heliotropo New Mown Hay, á 2 sucres el frasco.  
 White Rose en lindos estuches, á 2 sucres 20 centavos cada uno.  
 Satephanotis, Jasmín y White Rose en estuches, á 2 sucres 20 centavos cada uno.  
 Ojoponzo Heliotropo ó Ylang ylang en frascos grandes, á 2 sucres 20 ctvs. el frasco.  
 Peau de Espagne, White rose, Ylang ylang, á 2 sucres el frasco.  
 Satephanotis, Lilia blancas y Jockey club, á 2 sucres 20 centavos el estuche.